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夢想是飛行的羽翼，自信是飛翔的動力 

體育學系 103級 

桃園市立南崁國民中學  郭晉毓 

壹、當老師的夢想 

每一位教師在願意成為正式教師之前，都會靜下心來問自己「我真的願意當

老師嗎？」而我的回答是「因為國小體育老師的提拔，讓我在國小田徑比賽中首

次得名，因此我希望能和這位體育啟蒙老師一樣，幫助下一位孩子找到自己的夢

想！」並堅信自己未來也是一位體育老師！ 

貳、大學課程與基礎 

在大學期間，每一年都很充實、每一分都是戰鬥！ 

在大一階段，就開始了解「修習教育學程資格的遊戲規則到底怎麼玩？」並

朝向這個資格目標去邁進，從上學期的總平均前百分之七十，再到整學年的前百

分之四十，在大一的修課過程中，班上必須先經歷一場廝殺，體育並不是只有學

科就好，還要每一項術科的練習，因此當時為了每一項的術科的要求，從早上 8

點開始上課到晚上 6 點，並接續練習術科項目，而一年級最累的不外乎就是「田

徑、游泳、體操」這三個項目，我並不是天才型的運動員，因此需要長時間的練

習才能學會，往往在訓練時間分配都要練到晚上至少 10點半以後，才能告訴自己

「我可以休息了！」 

在訓練的過程中，發現每一項運動都有運動的「基本動作」，例如「游泳的方

式分為四種『蝶式、仰式、蛙式、捷式』，那針對每一項的基本動作，他前進的動

力在哪個部位，如果沒有將基本的動作做好，游泳時身體還不會前進，反而還會

倒退」，而運動的效率往往都會不如預期，甚至是容易引發運動傷害。 

因此在從事運動項目前，都必須先尋找相關的技術，並建立各項的學科基礎，

才能進而進入練習，漸漸找到屬於自己的運動方式。 

在學科的過程，不外乎就是「花時間」不斷記憶與理解才能更精熟，最重要

的是常常有許多理論與實務需要結合，很慶幸在體育系中，常常有運動會裁判的

機會，可以去修正自己的觀念與能力，因此基礎的奠定在大學中非常紮實。 

大二則是經過非常激烈的廝殺後，好不容易擠進了教育學程的道路，也不斷 

告訴自己這不是一條安逸的路，而是拿到了通往地獄的門票，從大一上學期

19學分到下學期 17學分，大二上學期就必須要到 23學分，除了體育的領域以外，

更告訴自己必須擁有一項真正的專長「教育」，因此在修習課時，總是從零開始學

習，因此學習的過程也相對的比較辛苦，在這時也開始有了疑惑──「未來這樣
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的路，真的是我要走的嗎？」當越了解這樣的領域，越是需要回想自己的初衷「我

為甚麼要當體育老師？」因此在這樣的堅持下，漸漸習慣每一天的夜裡，伴隨「教

育科目」睡著，另外在體育術科方面則是加強「舞蹈、武術」，這些完全需要依靠

「練習」才能學會的運動。 

大二是嘗試「熬夜」最多的一年，不斷的練習與團隊的舞蹈期末表演，才順

利的撐過大二的階段。 

大三階段除了系學會的運作之外，更重要的是體育與教育的融合也在這時建 

立基礎，上學期的學分數也達到了 27 學分，體育系的術科部分每一門都是 1

學分，因此修了 11 門術科 8 門學科的窘境，大三下學期甚至到 30 學分，因為如

果不多修一些，大四會更辛苦，因此是幾乎每天熬夜的狀態度過！ 

沒有時間抱怨與怨懟，因為這是一條自己所選的不歸路，就算是佈滿荊棘的

考驗，也必須咬緊牙根爬也要爬完，在這學期的結束，非常的有成就感！ 

大四階段開始集中實習，原本只在書中了解如何教學，並在過程中討論學生

到底會發生甚麼樣的狀況，如今一一重現在眼前，而自己也必須克服教學現場的

問題。另一項則是大四體育系的畢業典禮──「體育表演會」這個重頭戲，對於

成果的表演與籌劃，如果沒有參與，也就代表沒有成果，因此從五月底表演往前

推算約一年就已經開始謀劃。因此在雙重壓力下，如果修課又沒有修完畢，勢必

要延畢了！ 

參、教檢＝駕照？ 

教師檢定這個關卡，說難不難，說簡單不簡單，如果去評斷他簡不簡單，都

是多餘的，只有「通過」才是真的！那麼在實習的過程中，除了要面對學校的實

習過程與實務演練以外，還要花時間在讀書上，這就要考驗心到底定不定得下來

念書！ 

而我在實習的過程中除了上課以外，也必須帶班與帶隊，但深深記得學校學

務主任告訴我的一句話「沒有通過教檢，就是什麼都沒有！不要放太多心思在實

習的過程中，『讀書』才是你現在真正最重要的事！」也因為主任這句話，打醒我

前兩個月都在協助學校的事務，而漸漸忘了自己真正該花全力去做好的事。 

在實習中，請把百分之八十到九十的注意力放在教師檢定的通過上，只要看

輕它就一定不會通過，只有全力以赴去好好準備，才有通過的可能，這是我面對

教師檢定的心態，也許其他老師都告訴我「教檢就像在考機車駕照一樣，只要花

一個月的時間認真念書就可以通過了，所以你可以等到一個月前在開始準備，這

樣就好！」但我還是按照自己的步調，全力以赴的拚完。結果考完，來學校實習

的四位老師，只有兩位通過，而自己也是剛好低空過關！我很慶幸自己非常努力

在準備教師檢定，才能順利的通過。 
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肆、教甄之路與態度轉變 

今年在考試的過程，感覺到時間是如此的孤寂與漫長，體驗到了原來考教師

甄試是多麼的需要「堅持的信念」，卻也在進複試的那一刻，感覺到時間怎麼都不

夠用的焦急，而今年考了中壢高中、中科實中、中正高中、全國高中職聯招、中

崙高中、科學實中、中科實中、內湖高工、新北國中聯招、南大附中、中正預校、

內壢高中，共 12場考試！非常不爭氣的考了那麼多場，也只有進一場中壢高中的

複試，而考試的方式是分為初試與複試兩階段，初試則是要先通過規定的術科標

準，並通過資格才能進入筆試，再從分數的排序進而進入複試，而複試則是以試

教與口試的分數來篩選，但在多數學校獨招的方式中，進到複試是不參考初試的

分數，因此相對的會有非常多「內定」因素存在，但也必須告訴自己「能夠被內

定人是因為他曾經為學校付出非常多的汗水和功勞，因此也沒有任何時間與理由

去抱怨！」 

唯一能確定沒有內定的考試，只有「全國高中職聯招」，因此這場戰役也差了

3分就能進複試。 

在此深深的思考自己的準備與方向，其實自己準備的時間與方向也不是很充

分，原本希望能往國中的方向前進，花了非常多的時間在準備教育科目的方向，

但漸漸看見國中的缺額越來越少，因此在準備的過程中，變換到了準備高中職的

跑道，而筆試的敘寫方式也重新的練習，大約三月時開始以一個月準備考高中，

但這樣的準備是不夠的，因此詢問了許多考上的老師與學長姊，得到的方向是「將

考古題練到看到題目不用思考就可以寫出答案」，而考古題在非常多的情況下，必

須一題一題的將其練熟，相對的練筆的速度也必須要更精熟，可想而知在練習的

過程中，是沒有準備好就要上場去考試，因此帶著忐忑不安的心情，去面對接下

來的考試，第一場考試很慶幸有進複試，因為考術科的通過率意外的低，而讓我

慶幸的進入了複試的機會，但看到自己的筆試成績，也慘不忍睹！ 

但也告訴自己需要多花更多的時間去準備接下來的考試，因為沒有時間去感

嘆或是抱怨自己的時間或能力不足，因為接下來要面對的是「試教」與「口試」，

而口試抽籤剛好抽到第一位面試的考生，讓我非常的緊張，覺得自己還沒準備好

就要當第一位進去口試的考生，但我還是鼓起勇氣迅速換好西裝、拿起我精心趕

工準備好的備審資料以及三折頁，趕往口試場地，在踏進去的那一刻，瞬間感覺

空氣下降到 0 度，但是我知道我必須讓評審委員感受到我的熱情與專業，趕緊將

緊張跟不安拋到腦後，開始有條有理的自我介紹，接著評審委員開始詢問我問題，

我發現他們問的內容主要著重在行政工作方面，以體育組長的職位偏重，讓我清

楚體會到目前學校環境中非常缺少行政人員的專業能力，所以對於行政方面不能

夠一知半解，起碼要在大概念下瞭解相關的一些細節，才能夠說得出架構跟內容，

而我也從此體會到我必須多多向認識的老師或學長姐請教有關行政方面的知能，

才能有助我的口試表現，而這場口試就當作是一場寶貴的經驗，儘管自己覺得講
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的不是很好，但我認為這樣的經驗是非常難能可貴的，起碼讓我有了口試的機會

跟嘗試過的勇氣。在面試完後，很快的我開始要準備接下來的試教，這次試教抽

籤剛好抽到我最不擅長的「合球上籃」，因為在我大學時對合球其實根本是完全不

會踏入的領域，也沒有開設合球相關的課程讓我們修習，所以其實當我知道我進

複試，然後學校又重視合球專長時，我就覺得我自己在這方面的能力非常不足，

因此也花了許多時間回師大請教老師，甚至還在老師的介紹下認識了合球專長的

學弟，請學弟教我認識合球這個我根本沒有概念的項目，因此在一個下午的惡補

下，我對合球有了初步的概念，因此當我抽籤剛好抽中合球項目的時候，我真的

有些緊張，但也有些開心，因為我自己知道我的不足，所以在考前有特別練習試

教合球，如今真的抽中也是該慶幸的事情，而真的上場時，我發現桃園考試都似

乎喜歡有真正的學生給我們試教，因此我順利地教出我所練習的那樣，且其實我

自己也比較偏好有真正的學生在，可以讓我更自然的表現出我上課的樣子，而比

較不會緊張，因此試教完後，我如釋重負，覺得自己努力了、盡力了，但也思考

到學生的能力，其實在示範與學生操作的過程中，發現其實學生都是會的狀態，

而且基礎的能力非常的紮實，導致在後半段的教學中失常，但在失常之後還是要

再振作，因為這是一場難得的寶貴經驗。 

考完第一場複試後，身體已經完全虛脫，連續幾天的爆肝熬夜，終於在考完

的那剎那解放，在隨之而來的又是另一種不安，不曉得自己的表現是否可以考上

正式教師，雖然沒有十足的把握，但還是忍不住這樣期待著，所以等到放榜的那

一刻，心跳都快要停止，後來一看我沒上，雖在預料中但也難掩失望，我告訴自

己沒關係，因為我有了這次經驗，下次一定會更好，如果我在這次考試中就放棄

了，那我在教師的這條路上就會輸給我自己，而不是敗給別人，這讓我了解到考

教甄不只是考能力，更是考態度！所以我盡快打起精神，準備接下來的每一場密

集的考試，我知道我沒有多少時間了。 

接下來的每天，我幾乎泡在書堆裡、報名表裡，努力地想要擠進每一場考試

的複試名單中，但結果卻不如預期，我沒有再進過任何一場複試，因為筆試的練

習始終不夠，且有的考試內容是先用術科篩選，如果術科標準沒有過、或被刷下

來，那就算筆試考再高分還是不能夠進複試，例如我在科學實中的那場考試裡，

是一個非常慘痛的經驗是因為我膝蓋受傷復健的這一年裡，體力已經不如以前，

而剛好科學實中的術科項目裡有 1600公尺的測驗，且還放在第一項測驗，導致跑

完 1600公尺後就已經體力透支的我，嚴重影響到後面幾項測驗的表現，因此我也

從中發現了自己體力的不足，知道自己還是必須花更多時間去強化自己的身體能

力，否則就算明年再考，我還是會敗給我自己，因此這場考試給我上了很寶貴的

一課，讓我認清自己的實力。在每一場考試的過程，不管是在每一次術科測驗的

疲勞累積，還是學科的精神打擊，都阻止不了我前進夢想的腳步！ 

在今年的正式教師甄試正式結束後，我知道今年我沒有機會了，而我花了時

間去反思自己在考試過程中的努力、汗水、淚水跟悔恨，我知道我自己還沒有全
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力以赴，因為我準備的時間太短也太沒有方向，所以我從這幾場考試下來，不僅

認清了自己實力的不足，也知道自己的怠惰跟放鬆會害了自己，因此我告訴自己，

跌倒並不可怕，重要的是要知道自己為何跌倒，且要能夠在跌倒後再次爬起來，

我曾經有句座右銘：「夢想是飛行的羽翼，自信是飛翔的動力。」我常這樣勉勵周

遭的朋友跟家人，現在我也要把這句話送給我自己，告訴我自己我必須為了我的

夢想而努力，帶著自信去闖過這條路上的種種難關，否則從大學到現在的努力都

會白費，我會對不起那個熬過無數個夜的自己，更會對不起對我有期待跟支持我

的每個家人和朋友，所以每每跌倒後，我覺得心靈上的自我喊話是很重要的，要

有一個可以堅持自我的信念，讓我在失敗後還可以站起來，所以今年沒了，但是

明年我還有機會，因此我會把握在學校代理的這一年裡面，努力壯大自己的能力

跟經驗，不只在教學方面的強化，更是要多多向校內行政人員請教行政方面的工

作內容，讓自己可以對行政方面有更多了解，且同時必須花更多時間在念書、練

體力上，讓我可以有更充足的準備時間去為了明年的考試努力。以此把我的經驗

化為文字，給予每個為了正式教師而努力的準老師們，希望大家都能夠在種種挫

折後多給自己一點自信跟鼓勵，不要輕言放棄，就像偶像劇犀利人妻裡面的謝安

真，在面對小三介入自己的婚姻後，還是勇敢地想追回自己的老公，但在最後發

現一切都回不去了，仍選擇原諒老公跟小三時，還能大聲的鼓勵自己跟別人說：「我

們都不要害怕唷！不要害怕！」因此我們在這條路上的困難跟阻礙，都不要害怕

去面對，因為我們必須相信，總有一天我們一定會成功，以此共勉、自勉之。 


